

Rapport annuel 2021 de la Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

1. Membres

Depuis 2013, une dizaine d'associations suisses de professionnels de la santé se sont mis en réseau au sein de la « Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires » (P.IP). Le 22 janvier 2018, elle s'est constituée en association.

Elle est composée en 2021 de 12 membres ordinaires et de 4 membres extraordinaires ([liste des membres](#)).

2. Assemblée des délégué-e-s

Le 13 avril 2021 a eu lieu l'Assemblée des délégué-e-s, par vidéoconférence en raison de la pandémie. Les votes ont été effectués à l'avance et par écrit, afin d'éviter toute confusion.

Le rapport annuel 2020, les comptes annuels 2020, le rapport de l'organe de révision ainsi que la décharge du comité ont été approuvés à l'unanimité. La planification annuelle 2021 a été adoptée, ainsi que le rehaussement des cotisations annuelles pour les membres ordinaires et extraordinaires. Le budget ordinaire et celui du Symposium ont été acceptés. Une modification statutaire venant du comité et discutée au Conseil des expert-e-s visant, entre autres, la transmission de la responsabilité des objectifs stratégiques au Comité, à la place du Conseil d'expert-e-s, a été approuvée. Finalement, l'organe de révision a été élu pour une année supplémentaire.

Plusieurs membres du comité ont fait leurs adieux, soit Pia Frankhauser, présidente du comité, Marc Jungi, qui a rejoint le Conseil d'expert-e-s et Jean-Marc Krähenbühl. Ils ont été remplacés par Sébastien Jotterand (mfe Médecins de famille et de l'enfance Suisse), en tant que nouveau président du comité, Mirjam Stauffer (physioswiss) et Mélanie Brulhart (pharmaSuisse), en tant que nouveaux membres du comité.

Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

3. Conseil des expert-e-s (CE)

Le CE est un organe de discussion et d'échange, où chaque membre possède un représentant. Il est présidé par Sonia Barbosa (FMH). En 2021, les expert-e-s se sont rencontrés une fois seulement, les autres séances ayant dû être annulées en raison de la pandémie ou des ressources de la Plateforme. Une rencontre informelle a lieu le 21 septembre lors du Symposium de la P.IP.

Lors de la séance en ligne du 4 février 2021, les expert-e-s ont participé à un atelier concernant la structure associative et l'engagement politique de la P.IP. La proposition de planification annuelle 2021 a été présentée et les expert-e-s ont pu faire part de leurs remarques avant l'approbation par les délégué-e-s. Le concept de la deuxième édition du Symposium de la P.IP a été présenté.

4. Comité

Le comité est chargé de la mise en œuvre opérationnelle de l'association. Depuis 2021, il est également en charge du choix des objectifs stratégiques. Il met en œuvre les décisions prises par l'AD et les propositions du CE. Le comité veille au bon fonctionnement général de l'association. En 2021, il s'est rencontré à cinq reprises, en présentiel et en vidéoconférence. La structure a été retravaillée avec la création de départements au sein du comité, avec chaque fois la désignation d'un ou d'une leader.

En 2021, le comité a notamment travaillé sur l'intégration des instituts de formation à la Plateforme Interprofessionnalité, ou la mise en réseaux des instituts de formation IP. Il a également continué à mettre en œuvre le concept de recherche de fond voté en 2020, et a pu ainsi trouver de nouveaux sponsors et partenaires.

Politiquement, la P.IP a poursuivi les échanges avec l'OFSP. Le comité a cherché à renforcer la visibilité de la plateforme en prenant position sur des sujets actuels de manière spontanée, telle que pour la vaccination contre le Covid-19.

Afin de continuellement tester et améliorer les critères de qualité de la P.IP, un appel a été lancé pour les projets de collaboration ou de formation interprofessionnelle. Finalement, la communication a été étendue aux réseaux sociaux au travers d'un compte LinkedIn.

Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

Les membres du comité sont les suivants :

- Sébastien Jotterand, Président de la Plateforme, mfe Médecins de famille et de l'enfance Suisse
- Franz Elmer, ASI Association suisse des infirmières et infirmiers
- Peter Burkhalter, SVA Schweizerischer Verband Medizinische Praxis-Fachpersonen
- Mirjam Stauffer, physioswiss
- Cornelis Kooijman, Aides et soins à domicile Suisse
- Mélanie Brühlhart, pharmaSuisse
- Sonia Barbosa, présidente du CE est invitée à chaque séance en tant qu'observatrice afin de renforcer le lien entre le CE et le comité.
- Le comité est soutenu et accompagné par le secrétariat général en les personnes de Katrina Riva, Ysatis Menétrey et Yvan Rielle.

5. Symposium 2021 : La collaboration interprofessionnelle comme garantie pour un accès aux soins de santé primaires dans les régions périphériques ?

L'événement annuel phare de l'année 2021 a été la tenue de la deuxième édition du Symposium de la P.IP, le 21 septembre dans les locaux de Careum, à Zürich. Le Symposium s'est déroulé autour du thème suivant : La collaboration interprofessionnelle comme garantie pour un accès aux soins de santé primaires dans les régions périphériques ? Il a donc été question de l'importance d'un accès aux soins proche de chez soi, aussi bien pour la qualité de vie de la population que pour le développement d'une commune ou d'une région. L'approvisionnement en soins étant un défi pour les régions périphériques et de montagnes, le symposium a eu pour objectif d'aborder la manière dont les soins intégrés fournis par des équipes interprofessionnelles permettent d'apporter des soins de santé de haute qualité à l'extérieur des zones urbaines. Les conditions-cadres nécessaires permettant le développement de soins intégrés dispensés par des équipes interprofessionnelles dans ces régions ont également été mises en lumière, ainsi que le rôle joué par les communes, les hôpitaux et les centres médicaux, les EMS et les autres fournisseurs de prestations pour garantir des soins de base de qualité et accessible à tous. L'événement a été un succès avec la participation d'environ 80 personnes issues des différentes professions de soins de santé primaires, des assurances, et autres acteurs de la santé.

Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

Jorg Kündig, membre du comité de l'Association des communes suisses et président de la commune de Gossau, a présenté les avantages ainsi que les facteurs de succès de la collaboration interprofessionnelle. Yves Aeschbacher, président de healthyEmmental et conseiller municipal de Burgdorf s'est ensuite intéressé au cas concret de la région de l'Emmental. La plus-value de la collaboration interprofessionnelle a ensuite été démontrée à l'aide de trois projets de best-practice. La journée s'est terminée avec une table ronde politique, modérée par le Prof. Dr. Maya Zumstein-Shaha, chargée de cours à la section santé de la haute école de Berne, à laquelle les personnes suivantes ont participé : Jorg Kündig, membre du Comité de l'Association des Communes ; Martine Ruggli-Ducrot, représentante de la plateforme interprofessionnalité et présidente de pharmaSuisse ; Annette Grünig, responsable services interne et cheffe de projet à la Conférence des directrices et directeurs cantonaux de la santé (CDS) ; Regula Lüthi, membre du comité FMC ; Suzanne Gedamke, secrétaire générale de l'Organisation Suisse des Patients (OSP).

En somme, la recherche du dialogue entre les groupes professionnels et entre les institutions de soins, mais également avec les patients et patientes par rapport à leurs besoins, ainsi que le respect mutuel sont des aspects primordiaux. La satisfaction des bénéficiaires des soins et celle des collaborateurs est également à prendre en compte. Il est nécessaire de penser de nouveaux modèles et d'être actif politiquement. La Plateforme Interprofessionnalité participe à créer les conditions pour cet engagement politique.

Cet événement a permis à la P.IP de se présenter aussi bien vers l'extérieur qu'auprès de ses propres membres, de gagner en visibilité et de se positionner en tant qu'acteur-clé dans le domaine de la collaboration IP, notamment à travers plusieurs publications (newsletter HIN, NL QualiCCare, BMS). C'était également une occasion de mettre en réseau les acteurs et de cibler les décideurs politiques afin de les sensibiliser à l'importance de la collaboration IP pour mieux répondre aux défis du système de santé actuel, notamment dans les régions périphériques.

6. Prise de position politique

Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

En 2021, la Plateforme a spontanément proposé une prise de position sur le sujet suivant :

Vaccination contre le Covid-19

La vaccination contre le Covid-19 est un sujet central pendant l'année 2021. Afin de s'engager dans des actions spontanées et de défendre l'importance de la collaboration avec le patient ou la patiente, mais aussi professionnelle, la P.IP a publié en octobre une prise de position portée par les membres du comité. Les éléments-clés de l'argumentation sont les suivants :

- La Plateforme Interprofessionnalité se positionne en faveur de la vaccination contre le Covid-19, pour le personnel de la santé et pour la population.
- Le personnel de santé, en tant que partenaire de confiance et interlocuteur privilégié dans les questions de santé se doit d'aborder le sujet de la vaccination avec ses patientes et patients et de les informer de manière éclairée.
- La collaboration avec le patient ou la patiente et la collaboration interprofessionnelle sont primordiales pour encourager la vaccination contre le Covid-19.
- La vaccination doit rester un acte volontaire pour le personnel de santé ou pour la population. Chacune et chacun doit pouvoir être libre de décider et cette décision doit être respectée.

7. Autres activités

- Pia Frankhauser, Peter Burkhalter, Sonia Barbosa et Katrina Riva ont participé à une discussion avec l'OFSP le 16 février 2021.
- Peter Burkhalter a représenté la P.IP à la première rencontre de la Plateforme Démence de l'OFSP, le 5 mars 2021. Sébastien Jotterand a représenté la P.IP lors de la deuxième rencontre, le 12 novembre.
- Sonia Barbosa a représenté la P.IP à la réunion IP Competencies Framework du 5 mars 2021, et également le 4 juin 2021 au côté de Sébastien Jotterand.
- Sébastien Jotterand a modéré une session parallèle avec présentation de trois projets lors du Symposium FCM en ligne, le 16 juin 2021.
- Sébastien Jotterand a participé et présenté la P.IP lors du networking Event de l'IP-Health en ligne, le 25 juin 2021.

Plateforme Interprofessionnalité dans les soins de santé primaires

- Sébastien Jotterand a participé au Forum virtuel de printemps de la Plateforme Soins Palliatifs en ligne, le 26 mai, ainsi qu'au forum d'automne, le 12 novembre.
- Sonia Barbosa a représenté la P.IP au Symposium MedEd sur les perspectives de la formation médicale, le 29 septembre au Casino de Berne.
- Sonia Barbosa a représenté la P.IP à la Conférence annuelle de la SAGES, le 3 novembre à Olten.



Sébastien Jotterand, président



Ysatis Menétrey, secrétaire générale